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文/柯亞璇。

前言：

因地理環境的因素，台東縣沿線台九線的部落，成了零散的災區。台東縣歷坵部落排灣族的謝聖華表示，其實莫拉克
對台東的部落來講，是一個廣泛型的災區，他也表示，其實還有其他小部落也都遭受到環境的脅迫，只是沒有造成人
為傷亡。但也因為這次風災的影響，波動鄰近部落彼此之間微妙的互動關係。讓部落青年開始專注在部落內組織的運
作默契。

本身是六年級的部落青年，又是村幹事，謝聖華特別關注文化認同與傳承的議題，他認為「覺醒」這件事情，如果沒
有看到傳統文化的珍貴，或是部落頭目沒有危機意識，會陷入一個混屯的狀態。知道自己是誰，可是不知道該怎麼去
運作，變成只是內部各自獨立的系統在運作。謝聖華表示，「八八風災後，什麼是我們歷坵部落的文化，我想是要慢
慢去被重建的。」

以下是台東歷坵部落謝聖華的採訪整理報導。

去年年底後面連幾個月的颱風，鄰近部落面對不斷遷村的問題，其實對於歷坵部落的族人也是很擔心同樣的風災問題
再次發生。

謝聖華表示，歷坵部落再莫拉克颱風時，有一棟房子被淹沒，目前在賓茂國中的永久屋居住。而歷坵部落目前整體環
境沒有因為八八風災的災情而受到遷村的威脅。但總是面臨每次一到颱風，就會有很多人問，「你們要不要撤村」的
困擾。

歷坵部落的位置位於河床上面。謝聖華表示，部落是在一個大石頭的基礎上面，就目前來看沒有立即性的危險。但他
也表示，現在也很難講，因為現在每次下雨水越來越大，而且水路一直在改變，所以很難想像以後會是怎麼樣。

因此颱風過境或是風災過後，對於每次風災帶來的擔心，大部分都是對於交通的部分有比較多的擔憂。因為部落裡小
孩上下學的接送以及外出工作，部落都靠一條單一的聯外道路。所以台東區域零散在山區的部落，每到颱風季節，進
出部落的道路安全就會被關注。

但謝聖華也表示，在去年風災的過程有了年輕人幫助部落，很多事情會變得比較輕鬆，而現在社區也開始讓部落青年
參與幫忙部落的事務活動。

謝聖華表示，原住民回鄉服務的年齡層在大環境的結構影響下平均年齡都約在40歲之後的壯年。而與他同年齡的年
輕人幾乎都無法掙脫必須先在外地較多工作機會的地方工作。6年級升的謝勝華在約三、四年前，到鄉裡的農業課任
職，隨後一個機會來到靠成為大武鄉地區年輕的村幹事。

「在鄉公所一年，歷坵部落三年，然後再調到這邊的賓茂部落。村幹事，其實是一個工作很繁瑣的工作模式，村辦公
室等於是一個小型的鄉公所。」聖華說著過去三年的工作經歷。

他說，往年，村幹事都是由部落較資深的族人在擔任。就外面的人來看，應該是一個很肥的缺，天高皇帝遠，離鄉公
所也很遠，沒有人在管。不過，他說，「看你要怎麼當村幹事！」因為，其實我覺得小時後就離開部落，我覺得這個
工作機會，剛好也是一個跟部落學習的機會。

謝聖華也表示，到部落當村幹事之後，才搬回自己的家。所以就是在部落學習從新生活。在部落住了三年，當部落青
年會的會長也三年了。在與部落互動的過程他也表示，辦活動跟計畫其實可以讓部落年輕人來學習以及操作，比方說
各個祭典，本來是公部門在辦理的，有青年會之後，所有的活動舉辦就會有這個組織進到裡面。

而往常部落裡辦活動的幾乎都是中年人或是老人家，就很少把年輕人納在裡面。也因為這樣，謝聖華表示，就會想把
年輕人拉進來，也就是用部落村幹事加上青年會會長的身分，創造機會讓部落的青年近到部落裡面做事情的核心組織
。
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讓部落的年輕人有機會去學習怎麼運作部落裡的事務。從這樣的過程當中也讓年輕人互相了解。

6年級生的村幹事如何接手這個既陌生又熟悉的部落。謝聖華表示，「剛開始，我對他們陌生，他們也對我陌生。」
剛開始一起互動時，就是透過活動一直在重新學習，重新認識。

現在開始，我們也希望可以慢慢培訓我們的年輕人可以參與部落的公共事務。

謝聖華表示，有了年輕人在部落做事，部落才會慢慢轉變。剛開始也不知道回部落要做什麼，會有恐懼。

過程中也遇到部落的年輕人有很多也會想要回部落做事。但是會遇到回到部落不知道要做什麼的問題。最主要的是因
為沒有一個誘因或是機會，讓回到部落的青年可以幫忙又可以維持他們基本生計的生活問題。

其實這段與部落培養默契的歷程，謝聖華也花了將近三年的時間才慢慢抓到在部落生活的步調。本來從事廣告設計行
業的謝勝華，從設計師轉變成部落的村幹事，這段歷程他花了將近快三年多的時間，在部落的工作環境中，慢慢學習
部落的生活步調與部落族人溝通的默契。

他說在，讀書時期就有預定要回到部落的打算，但是沒有預期會是什麼時候。當時沒有心理準備，不知道回到部落要
做什麼也會有恐懼，所以也就遲遲不敢回來。但由於家中因素，所以比自己預期回到部落的時間更早了些。

而謝盛華也表示，因為自己沒有比其他部落的年輕人待的要久。因此在摸索過程當中，他常把部落的年輕人設定為是
自己的老師。他說，「畢竟對整個環境的熟悉度跟生活的方式，他們一定比我熟悉比我了解。」

青年的力量如何在部落發揮恰到好處，是現在部落青年回到部落做事重要的一項基礎課程。有了紮實的基礎課程才能
夠繼續培養出在部落做事的默契。謝聖華歷經三到四年的時間才慢慢找到那個屬於他自己在部落溝通的默契，但這一
切也都才剛要起步而已。

如何從生活中來學習自身的文化，並將其文化本質內化到日常生活裡面？而要怎麼做又會是謝聖華口中的「比較實際
！」。

東部青年的力量又如何將台九線零散災區的重建問題，重新組合起來一起共同解決？記者將再繼續做相關追蹤報導。
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